

DIARIO DEL COMERCIO

NUMERO SUELTO: **10 Cents.**
SUSCRIPCION MENSUAL: **¢ 2.00**

INFORMACION E INTERESES GENERALES
Organo de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Director: GERARDO G. CASTRO SABORIO

ADMINISTRACION:
IMPRESA ALSINA
Apartado «S»
Teléfono N° 1036

¿El Gobierno juega al alza?

II

Hemos abogado porque el Gobierno asuma francamente el carácter de buen Administrador de los intereses nacionales puestos bajo su cuidado y abandone el sistema de manejar DOS CLASES DE MONEDAS, imitando a ciertos pseudo comerciantes que tienen una balanza para comprar y otra para vender, lo cual será un expediente de grandes recursos para acrecentar la hacienda, pero impropio a todas luces de una entidad gubernativa, cuyo único fin es el de administrar los intereses de la comunidad con la mayor justicia y honradez.

Cuando dijimos en nuestro primer artículo que el Gobierno debería pagar a sus servidores en oro, no pretendíamos, ciertamente, que sacara de sus gavetas las águilas americanas ni los billetes ídem y lanzara a cada fin de mes la dorada comunión entre todos sus empleados.

El Gobierno está en la obligación de pagar los servicios que ocupa en colonos de 46½ centavos de dólar cada uno, y no en colonos de 23½ de los mismos centavos que es lo que hoy vale más o menos nuestro flamante colón, porque a aquel tipo, y no a éste, se hace pagar al pueblo la mayor de las contribuciones indirectas, los derechos de aduana, que computa día a día siguiendo el alza del cambio con un paralelismo que encanta.

Y cuando el cambio llegue al 800% ¿qué harán los empleados para vivir con los fementidos colonos que apenas valdrían ONCE CENTAVOS de dólar cada uno?

¿Qué hará el trabajador y todo aquel que tenga que ganarse el pan con el sueldo que recibe?

¡Pues reventar!

Oigamos lo que dice don Cleto González Víquez en el primero de sus artículos publicados en *La Tribuna*, ahora coleccionados en folleto por las Cámaras de Comercio y Agricultura:

«2.—Creo que también contribuiría a la mejora del cambio, VOLVER AL SISTEMA DE PAGO EN MONEDA NACIONAL DE LOS DERECHOS ADUANEROS. A ese respecto conviene recordar que el Gobierno de Tinoco por un golpe de audacia decretó el 7 de marzo de 1918, sin acudir al Legislativo, que ese pago se efectuase en oro computando cada colón por 46½ centavos de dólar. El decreto no tuvo más apoyo que el famoso anexo C del contrato de arreglo de la Deuda Inglesa, que ni siquiera se incluyó en la colección legislativa de 1911».

Pero el país contempla lleno de estupor que un Gobierno de RESTAURACIÓN mantenga en vigor aquella ley injusta que contribuye en proporción no escasa a la aflictiva situación actual.

Que el Gobierno sacuda su marasmo; que abandone el traginado camino de querer componer el país con Juntas de NOTABLES que nada NOTAN, ni a nada conducen, y se resuelva a seguir el consejo de nuestro experimentado Estadista, señor González Víquez, cuyo patriotismo nadie será osado a poner en duda, y una vez resuelto este asunto, se impone con la misma fuerza de justicia, que el Gobierno determine un CAMBIO OFICIAL en MONEDA NACIONAL para la liquidación de los derechos de aduana.

El comercio no lucha para buscar granjerías ni medros, ni ganancias immoderadas. Pide que se fije un cambio oficial, BAJO o ALTO, pero que se fije; que el importador sepa cuanto le cuesta su mercadería, y a cómo puede venderla.

Entre tanto esto, que es lo que aconseja el buen sentido, como un alivio en la presente situación, no se lleve a cabo, el Gobierno está en la obligación, es su deber, de pagar sus sueldos con la misma moneda que cobra de 46½ centavos oro americano por cada colón al cambio del día.

Hay tal pesimismo, tal desconfianza en la iniciativa gubernamental, que todo el mundo cree que cuanto se diga es predicar en desierto... Y eso que algún guasón de esos que abundan por ahí, nos dijo hace poco que «El Gobierno se preocupaba...»

Razón de sobra tiene el pensador argentino que dijo que la ciencia de gobernar es la más difícil de todas, precisamente porque la comprende todas... Y francamente, siempre desconfiamos de los REMOS de don Julio para carga tan pesada....

Aerogramas

Murió el Lord Mayor de Cork

LONDRES, 25.—El Lord Mayor de Cork, señor Terencio McSweeney, murió hoy en la cárcel de Brixton, en Cork, a las cinco y cuarenta de la mañana. Su muerte se debe a la huelga del hambre de sesenta y tres días que él mismo se impuso. Es un hecho excepcional en los anales del mundo medical.

La noticia de la muerte del Lord Mayor no llegó al conocimiento del público antes de la una de la tarde. La gran fuerza de policía estuvo de

guardia a fin de prevenir una demostración de parte del pueblo, pero no hubo ninguna señal de actividad popular. La policía no permitió que se formara ninguna asamblea.

Muere un Rey

LONDRES, 25.—El Rey Alejandro de Grecia murió de un envenenamiento de la sangre, a las nueve y cuarenta de la noche pasada.

BERLIN, 22.—Japón está haciendo gestiones en Alemania a fin de interesarse pecuniariamente por un cincuenta y uno por ciento en todas las fábricas de municiones y de maquinarias que se trasladarían para Japón.

LONDRES, 25.—Lloyd George, el

primer ministro inglés, y los miembros del gobierno tuvieron una conferencia con peritos del gobierno respecto al establecimiento de una base de salarios para los mineros, y una base de producción.

Los jefes gubernamentales y los representantes obreros principiaron las negociaciones para restablecer la situación normal.

TIPOS DE CAMBIO

En San José de Costa Rica

BANCO DE COSTA RICA	
Para liquidar	
Dollars	429
Libras	299
Franco	141
Pesetas	307
Liras	85
Franco suizo	351
Marcos	1.75

BANCO ANGLO	
Para liquidar	
Dollars	428
Libras	298
Pesetas	306
Franco	141
Liras	85

ROYAL BANK OF CANADA	
Para liquidar	
Dollars	430
Libras	299
Pesetas	310
Franco	140
Marcos	1.60
Liras	90

BANCO MERCANTIL	
No cotizó.	

San José, 26 de octubre de 1920.

Carta de S. M. el Rey de Grecia al Sr. Presidente de la República

(TRADUCCIÓN)

ALEJANDRO

Rey de los Helenos

A su Excelencia

el Señor don Julio Acosta García
Presidente de la República de Costa Rica.

Muy querido y Grande Amigo: Con sincera satisfacción he recibido la carta por la cual Vos me informáis que habéis sido electo Presidente de la República de Costa Rica. Este acontecimiento no podía dejar de inspirarme vivo interés y, al ofrecer mis felicitaciones, quiero expresar el deseo que me anima de ver estrecharse cada vez más las excelentes relaciones que tan felizmente existen entre nuestros dos Países. Aprovecho con placer esta ocasión para dirigiros la expresión de los votos que formuló por la prosperidad de Vuestra Nación y las seguridades de mi alta consideración y de la sincera amistad con la cual soy,

Muy Querido y Grand Amigo
Vuestro Sincero Amigo,

ALEXANDRE R.

Atenas, 28 de julio de 1920.

N. POLITIS

Por el monumento a don Manuel María Gutiérrez

De acuerdo con la circular que publicamos en días pasados, suscrita por los señores miembros de la comisión elegida para el caso, llamamos hoy la atención a los amigos y simpatizadores del monumento que se proyecta elevar a la memoria del autor de nuestro Himno Nacional y héroe de la Patria, para que remitan sus suscripciones a cualquiera de los órganos diarios de la Prensa.

SUSCRIPCION

Municipalidad de Heredia. ¢ 100.00
Lic. don Juan Rafael Arias 50.00

SOCIALES Y PERSONALES

El caballero don Nicolás Jiménez O. que se encontraba enfermo sigue ya bastante mejor. Nos alegramos y hacemos votos porque restablezca por completo.

—Regresó de Heredia la estimable señorita Abigail González Solera.

—Uno de los niños de don Francisco Sáenz E. se encuentra enfermo. Deseamos mejor pronto.

—En breve partirá para Limón donde se radicará, la familia de don Manuel G. Escalante.

—Mañana llegarán procedentes de España, la apreciable señora doña Antonia de Urgellés y su hermana la señorita Rosita Ferrer. Al presentarles nuestro saludo de bienvenida, felicitamos a don José Urgellés y al doctor Mariano Figueres y señora por la feliz llegada de sus hermanas políticas.

—Mañana llegará a Tres Ríos el conocido empresario señor don Alfonso Echeagaray de visita a la simpática villa con su cinematógrafo mexicano en carpa. Mucho éxito le deseamos en su tournée artística.

—Después de penosa enfermedad, sabemos que se halla bien el señor don Ismael Calvo hijo.

—La distinguida señora doña Carmen de Monteagudo, se encuentra ya bien de la enfermedad que en días pasados sufría, lo que celebramos mucho.

—Don Jorge Wilmet, quien sufrió una penosa operación, se encuentra completamente ya bien y su convalecencia la pasa en el pintoresco poblado de La Gloria.

—La señora doña Ada de Hidalgo, esposa de nuestro amigo don Florencio, se halla ya restablecida, lo que nos alegra comunicarlo.

—Paquito, el travieso niño de don Miguel García, guarda cama debido a una caída que le dislocó un pie.

—Mucho nos alegra saber que el amigo Walter A. Field se encuentra ya restablecido.

—Con gusto damos la noticia de que el señor doctor don Marcos Zúñiga que hace ya tanto tiempo sufre de penosa enfermedad, que por completo lo ha retraído de ejercer su profesión, se halla en vías de gran mejoría debido al tratamiento que por medio de la electricidad lo atiende el distinguido doctor Figueres, quien tiene la esperanza de verlo sano muy pronto, según nos lo ha manifestado uno de sus parientes.

Al hacer nuestra esa misma esperanza, enviamos nuestro saludo al apreciable Doctor Zúñiga.

—Para Panamá en vías de paseo salió doña Mariana Montealegre de García acompañada de la señorita Isabel María Alcedo.

—El Presbítero Enrique Kan estuvo en esta capital.

—La estimable señora de don Alberto Sanabria, fué operada ayer en la casa de salud del Dr. Rodríguez, le deseamos mejoría.

—De la ciudad de Naranjo vino en vía de negocios don José Manuel Peralta, a quien nos complacemos en saludar.

—Algo enfermo estuvo el último domingo don Felipe J. Alvarado.

—De Heredia vino ayer el señor Director de la Escuela Normal, don Omar Dengo.

—De sus visitas escolares ha regresado a la capital el Inspector de Escuelas don Moisés Vincenci.

—Con el nombre de Miguel fué bautizado el chiquito de don Miguel Brenes Gutiérrez y su señora esposa doña Margarita González Ulloa.

—Procedente de Cartago vino ayer don Rafael Lauro Calvo, a quien saludamos.

HOTEL VICTORIA

(EX-LONDRES) Puntarenas

Frente al Parque Victoria, La Eureka y Centro de Amigos

Pensión mensual	¢ 50.00
Pasajero, diario	5.00
Un tiempo	1.50

IACINTA MATAMOROS

Próxima incorporación

El viernes 29, a las tres de la tarde, tendrá lugar el acto de incorporación del ilustrado señor Ingeniero don José Figuer del Valle a la Facultad de Ingeniería de la República.

Su tesis versará sobre la Mecánica eléctrica y Corrientes alternas, no dudamos desarrollará con completo éxito.

Mucho agradecemos la invitación que para el acto hemos recibido, y al felicitar al señor Figuer del Valle, también felicitamos a la Facultad que va a contar con un miembro que la honra.

Casimires ingleses

de fantasía última novedad acaba de recibir FEOLI y RIMOLO. No olviden visitarnos antes de hacer sus compras. Precios liberales.

Vida Anecdótica de don Alfonso XIII

En el próximo número tendremos el honor de publicar la segunda parte de la Vida anecdótica de don Alfonso XIII —que tanto ha gustado entre nuestros lectores— y que se debe a la brillante pluma de nuestro colaborador el señor Ingeniero don José Figuer del Valle.

Anticipamos con gusto la noticia y felicitamos a nuestros lectores porque se les presenta una amena e interesante lectura para el día de mañana.

Digno ejemplo

Muy digno de imitar, por cierto, es el ejemplo que dan los centros escolares de esta ciudad con sus visitas al Hospicio de Huérfanos. El viernes entrante sabemos que visitará esa Institución, la Escuela Superior de Niñas N° 3 a cargo de la estimable como competente Directora la Srta. Mercedes Carrión, quien en compañía de todas las niñas llevará un consuelo a esos pobrecitos niños, tan dignos de compasión.

Es un acto digno de imitarlo.

LA GRANJA J. RODRIGUEZ MORA

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Té Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton (varios tamaños)
Galletas Francesas, Inglesas y Americanas
Cerveza Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana
Betún Magnet, Shinola, Monograma y otros
Confites Morton, Bunte y otros
Manteca del país, de Nicaragua y Americana
Papel de envolver, Sulphit y Tela

Canfin, Hilo marca azul, Loza, Cacao, Encurtidos, Maicena y Mercaderías en General

La Mesa Revuelta

Los primeros normalistas

Hace cinco años, en mil novecientos quince, el centro de segunda enseñanza de la ciudad de Heredia fué convertido por decreto del Gobierno en Escuela Normal de Costa Rica; desde entonces dicha institución ha sido el primero de los centros de preparación normal del país.

Nosotros somos simples cronistas de periódico, para quienes está vedado hacer juicios acerca de la labor realizada por un centro de la índole de la Escuela Normal; no se necesita ser pintor para hablar y juzgar de pinturas, se me dirá; pero sí se necesita entender de problemas de educación, ser versado en asuntos pedagógicos para hacer juicios acerca de la obra de cultura de un centro como la Normal; sin una preparación no es posible adentrarse en estos problemas si se quiere no ir a desbaratar y ponerse en perfecto ridículo delante de quienes sí tienen juicio en el asunto y comprenden el planteo de estos problemas.

Con frecuencia vemos en diarios y oímos en corrillos esquineros gentes que se desgañitan contra los centros de segunda enseñanza del país; pero, quién es este señor que lanza cargos a diestra y siniestra contra determinado colegio? Y no se crea que ha podido llamarnos la atención por lo bien formulado de su alegato; no. Todo lo contrario; por lo burdo e ilógico, por lo inverecundo de sus cargos y lo atrabiliario de sus pensamientos; y si raspamos un poquito el seudónimo que encubre al «escritor», (porque hay que advertir que siempre hay seudónimo), nos encontramos con la razón de por qué el ataque es inhábil y grotesco, falto de lógica y hecho de deleznable palabrería; el crítico resulta un señor de esos que no han podido vivir dos meses de su vida sin llenar unas cuartillas de veneno, dirigidas contra esto o aquello, no importa contra que ni contra quien, con tal que sea contra algo; son de esos «periodistas» de la provincia, llenos de intriga y de maldad, incomprensivos, opositoristas a «outrance», que necesitan que cierto público espejo y tabernario los siga aplaudiendo como a críticos famosos que ya van camino a la consagración; pues estos casi sabios, por lo general vagos, hoteleros, gentes sin posición ni representación, son los menos llamados a emitir juicio alguno acerca de cuestiones de las que no entienden ni podrán jamás entender; aviados estaríamos en Costa Rica si los directores de colegios tuvieran que informar su conducta en los desplantes de estos gacetilleros de burda crítica!

Pero yo estoy metiéndome por andurriales y ya estoy en plenos cerros de Ubeda; lo que yo quiero es pedir a mis lectores pacientes y bondadosos, me disculpen, ahora que hablo de la Normal, el

no metérse a juzgar su obra— que para mí personalmente es buena—, porque yo no puedo emitir juicios al respecto y para no ponerme, al fin soy vanidosillo, en el terreno lastimoso de los «críticos» a la violeta que por allí resultan y a quienes gentes serias aplican aquello de «perdónalos porque no saben lo que hacen».

Hablábamos de la Escuela Normal. Fundada la institución en mil novecientos quince, a pesar de vicisitudes de todos conocidos, cambios en la dirección, cambios de gobierno y en el ministerio, la labor ha sido continua sin interrupción; y ahora, cinco años después de su fundación, va a dar a Costa Rica la primera cosecha propia, los primeros alumnos que han hecho en la escuela su preparación completa. Estos alumnos del año de la fundación de la Escuela, 1915, entraron a primer año; hoy, 1920, cursan el sexto y último año y en el mes de diciembre próximo, al concluirse el año lectivo de la segunda enseñanza, recibirán el título de Maestros Normales.

En estos maestros normales de 1920 y en los que en años sucesivos sigan saliendo de la escuela, es en los que sí se podrá ver de manera indudable e inequívoca el reflejo de la institución; los que hoy se preparan para salir son los que con sus métodos, en sus prácticas, en su acervo de conocimientos reflejarán de manera fiel el espíritu y la obra del colegio de preparación normal.

Cuando estos normalistas de 1920 y los de los años que, desde ahora, sigan, se hayan desparando por el país y puéstose al frente de grupos de chiquillos a quienes han de encarrilar y a quienes han de guiar por sendas de bien y de ideal, entonces si se podrá hacer el juicio de la obra que contra viento y marea se viene realizando en los centros de segunda enseñanza del país. Y el juicio de entonces si será hecho con mayor acierto y sobre bases de verdad; no como los que hoy se formulan, hipotéticos; optimistas y pesimistas, cada uno por su lado, unos vaticinan el triunfo completo y arrollador, los otros el desastre, el abismo abierto ante nuestro porvenir.

Siempre hemos sido optimistas, llenos de fe y de esperanza; pensamos que vamos marchando, a la par de la Humanidad entera, hacia un porvenir mejor: que la marcha espiritual de las sociedades siempre ha sido ascendente hacia un plano de superior perfección. Por eso creemos que toda tendencia nueva, siempre que venga tallada en belleza y hermosura, es un jalón nuevo que se coloca adelante.

Y esta obra de marcha hacia lo bueno y hacia lo mejor, obra es de juventud, obra de escuela. En las manos de quienes modelan juventudes está el porvenir de ellas, de la nación, de la raza, de la humanidad entera; por eso la obra de la escuela es la más delicada y la más importante de todas las obras humanas; porque ella se dirige a lo espiritual y alado del mundo, que es lo que verdaderamente progresa; la marcha seguida por lo material es marcha de seguimiento impuesta por el progreso espiritual de los pueblos. Por eso la obra de la escuela debe ser de idealidad; pienso, como el uruguayo Rodó, que tarea noble es la que se impusieran todos de hacer que cada hombre tuviera un ideal, cualquiera, siempre que este ideal fuera de arte y de belleza y que a él consagrara su vida y su amor enteros. Pueblo idealista, soñador, patriota, es pueblo salvado, pueblo feliz; porque de todas las cosas humanas, a través de tiempos y de hombres, lo que en realidad perdura es lo idiológico, lo espiritual, lo que constituye el arte, la belleza, la virtud.

ARMANDO MARQUEZ

Colegio MONTERO
INTERNADO - Teléfono 1646

Hacia una Patria ideal

IV

Esa decadencia que se notaba en todo, a veces como imitación, a veces como consecuencia o reflejo, tan necesaria como que ir minando la conciencia nacional — ya perdida para siempre — y lanzar los fueros de la República por cauces torcidos. Espoleado el Tesoro Público, relajadas las virtudes, oxidada el alma pura que forjaron los hombres dignos de antaño en los cruentos arrestos de virilidad y civismo, corrido el velo de la impudicia nacional, corrompidas las nuevas generaciones por el lujo y por la ambición, sin ningún recato practicaban el soborno y el cohecho como medios lícitos sin la más mínima preocupación por la mengua que sufría la rectitud legendaria de sus antepasados.

Se vieron entonces las instituciones patrias despejadas de los pocos hombres de valer que rehuían encenagarse, cediendo el campo a la mediocridad indigna y degenerada.

La corrupción cívica cuyas consecuencias ya hemos apuntado tenía que repercutir en todos los órdenes sociales, pues una fuerza dinámica retrógrada necesita evolucionar sean cuales fueren las condiciones y el medio. Así, aquellos que por una causa u otra no alcanzaban a medrar en la esfera oficial ejercitaban en diversas manifestaciones con los mismos vicios característicos de la decadencia nacional.

Ya el burócrata dejó de ver en el trabajo una virtud, para ejecutarlo como algo forzoso que le imponía la vida; siguiendo siempre las torcidas inclinaciones del ambiente, es decir, procurando obtener la mayor comodidad, con el minimum de esfuerzo legal; honradamente o no el único objetivo llegó a ser el emolumento, sin el menor cariño por la faena, sin el más pequeño afán de perfección, limpiando el sudor como algo que mancillara, justamente el que hacían brotar con honra y gloria, los hombres de otras épocas.

Los obreros sin la divina preocupación del artífice que cifra sus esfuerzos en la perfección de una obra de arte, —objetivo principal de los obreros de antes, —quizás por su idiosincracia o por su condición humilde habían de sufrir con más fatales consecuencias las corrientes del proceso evolutivo degenerador. Entonces los vemos que a más de las asechanzas y debilidades que se manifestaban en ellos como reflejo o resultante lógica de la descomposición general, se degradaban más y más con los vicios y enfermedades que resultan más morbosas en las gentes incultas y pobres.

Esto, en cuanto a los hombres, pues tocante a las mujeres, por ley natural en ellas se revela con más fuerza el medio ambiente por su debilidad material y espiritual congénitas. Agregando a esto que, excepto uno que otro caso la influencia decisiva del macho sobre la hembra hace que ésta absorba por completo la psicología de aquel. Tenemos entonces que el movimiento degenerador se marca con manifestaciones más visibles en la mujer.

SILVERIO D'OR.

El Doctor R. CALDEFON MUÑOZ
ha abierto un consultorio 150 varas
al Sur del «Banco de Costa Rica»,
frente a don Nicolás Meza.
Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

ZAPATERIA
LA MODA
de Sabatino
Calle de la Estación al Atlántico

Almacén LA MAGNOLIA
ACABA DE RECIBIR
EL FAMOSO WHISKY ESCOSES
DE JOHN DEWARD & SONS
WHITE LABEL
A los precios más bajos de plaza
ESCARRE HERMANOS

LA Jardinería Central
AVISA
que tiene coronas listas para los días
1º y 2 DE NOVIEMBRE
SIEMPRE BUSQUEN el TELEFONO
No. 233

AVENIDA DE LAS DAMAS



Talabartería
JIRON

Rafael Ajoy y Cía.
EN PUNTARENAS
La Tienda LA BOLA DE ORO
Ventas al por mayor y menor
Apartado N° 8 Teléfono N° 35
EN SAN JOSE
Un Depósito de Mercaderías
100 varas al Norte del Carmen
Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

LA REINA
De R. GUILARTE y Co.
Acaban de recibir un surtido de
sombreros de paja que venden a
precios bajos.
Pronto empezará a llegar el gran
surtido de sedas, tafetanes, voiles,
crespones, etc., comprados personal-
mente en Europa y Estados Unidos.

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE
ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas,
Tubos para cañería y cloacas, Muñe-
ras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo
lo concerniente al ramo.
Se compran Hierro y Bronce usado a
buen precio, un Torno, un Cepillo y un
Talladro tamaño grande.
Cinco varas al Sur de la Cafetería
de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSÉ.
APARTADO N° 239.
MARTIN y MEDINA

CARPINTERIA Y EBANISTERIA
Fabrica de Marcos, Repisas y Muebles
Ultimos Estilos
AURIEL GALLARDO A. Parque de Morazán
Frente a «La Vía»

Fabrica de Jabones y Velas de Esperma
JESUS MARIA CASTRO V.
25 varas al Norte de la Plaza Viquez
Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

“LA LUZ”
Tienda, Sustreria, Camisería y Sombrerería
Se trasladó al antiguo local de don Ramón
Madrigal lado Este frente al Mercado
Precios sumamente bajos
Fino trato y honradéz en nuestras operaciones
Asíes de comprar en otra parte consulte los
precios en la tienda «LA LUZ»
Teléfono No. 344 - Cable «LUM» - Apartado No. 858
TOBIAS A. VARGAS C.

C. MARTIN Y Cía.
Teléfono N° 349 - Apartado N° 807
Cerveza de malta alemana
Queso Patagrás
Papel Sulphit - Vino del Rhin
LOCION BIRKEN WASSER
sin rival para hacer crecer el pelo
y quitar la caspa

Camisas «IDE»
Recibió
“LA GITANA”
Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HNOS.
Apartado No. 505 Teléfono No. 742

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO
Avisa a su numerosa clientela,
que ha trasladado su OFICINA
DENTAL al hermoso local situado
esquina opuesta al Correo, lado
Norte.—SAN JOSÉ.

Tack Ling Hung & Co.
(GIL CONG)
IMPORTADORES - PUNTARENAS

LA BICICLETA
— DE —
ROGELIO M. GÜELL
PRECIO DE LICORES:
¢ 2.20 el litro -- ¢ 1.60 la botella
¢ 0.80 media botella
SAN JOSE COSTA RICA

ASCENSION ESQUIVEL
ABOGADO y NOTARIO
Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

“La Proveedora”
Molina, Vargas y Madrigal
Almacén de Abarrotes, Provisiones,
Vinos y Géneros
Ventas al por Mayor
Precios sin competencia
Teléfono No. 619 -- Apartado No. 931

La Esmeralda
Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Ex-
tranjeros y del país.—Abarrotes, Con-
fituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate

HOTEL CARIBE
FRENTE AL PARQUE VARGAS
CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS
SUS MUEBLES NUEVOS
ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS
SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA
Háganos una visita y se convencerá de que
este HOTEL de primera orden
es el UNICO EN SU CLASE en
PUERTO LIMON - Costa Rica

COMPANIA INDUSTRIAL “EL LABERINTO”

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1910

TELEFONO No 254

DIRECCION POR CABLE: “LABERINTO”

APARTADO No 105

CONSTRUCCIONES - - REPARACIONES

FABRICAS DE

Tejidos # Jabón # Cajas Madera # Tejas Cemento

Depósito de Maderas y Aserradero

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

DOS ARTISTAS

Para el DIARIO DEL COMERCIO

A ÁQUILES CABEZAS Q. (Cariñosamente).

Entre blanqui-oscuros nubes, envuelta en un nimbo de pureza, aparecía, alegre, erguida, la simbólica luna, en aquella jamás olvidada noche de abril. En un banco de piedra, sentado me encontraba admirando tanta belleza, tanta magnificencia que Providencia a los mortales ofrece... en frente, y tras un cobertizo repleto de leña, había una verde enredadera iluminada apenas por los aún débiles rayos de la luna; como de nieve, se distinguían unos copitos blancos... sí, muy blancos, que parecían, no ya émulos de la luna, sino canas cabellos asomándose amorosas, para compartir conmigo de la inefable alegría de que era presa en aquella noche de amores!...

Serían ya las doce de la noche, no lo puedo asegurar; sólo diré, que la nocturna Reina, en el cenit, era testigo fiel, era confidente único, de un diálogo que pude percibir... Torné a mirar las enredaderas verdes con sus blanquitas guirnaldas... y las ví más bellas, más alegres, agitando con amoroso movimiento... y como un sueño, como visión extraña, en un momento las ví, doblegadas, y los rayos de la luna, por entre sus pétalos y pedúnculos, parecían lluvia de llanto... ¿llorarían? ¡no hay duda!... ¡Pero fué ilusión! Allí estaban, bellas y tranquilas. ¿Qué habrá entre el sueño y la realidad?

Hacia el lugar del diálogo fume acercando... Y ví al maestro de la escuela lugareña, en su puerta entreabierta, y cogí que en ese momento dejaba su deshecho lecho... al lado, con un violín; ví también otra sombra, defendida por la oscuridad de un pequeño naranjo, de mi escudriñadora mirada: no lo conocí; pero no hay duda, era un artista.

La defensa que en la sombra tenían, no lo era ciertamente para mis oídos, y antes de dedicarme a escuchar la conversación, mi mirada dirigió al cenit: una negra nube cubría a la que yo buscaba! Busqué entonces la enredadera... y ¡nadá! el cobertizo se encargó de ocultármela... ¡Jugaban todos al escondido!

Mis oídos, siempre atentos, escucharon lo siguiente:

—Don Raul, si su sueño a interrumpir me he atrevido, es porque bien comprendo que Ud., artista como yo, no podría dejar pasar una tan bella noche, sin dejar oír su armoniosa flauta, que dicho sea de paso, acompa-

ñada de mi violín, hará despertar a todo aquel que ame y sienta aprecio por la música. Y mire Ud., que hasta los dormidos pajaritos que en los árboles están, harán coro a todo lo que la Naturaleza nos ofrece para admirar el Arte, lo Bueno y lo Bello!...

Preparaba, mi buen amigo, el «Diario» para mañana, cuando, con paso de «apache» y por el tragaluz de esta vivienda, un rayo de esa hermosa linterna de la noche, con todo cuidado fué poco a poco acariciando mi cuaderno, y finalmente quedó inmóvil sobre mi sien derecha... Y fué entonces que en mí despertó algo que no comprendo, algo que me inquieta... Busqué la abertura que facilitó la entrada a tan inesperado como seductor huésped... y ví un círculo brillante, brillante como una nueva moneda de plata: era la luna... Pensé entonces en que todos los poetas, todos los enamorados, le atribuyen al Astro poderes sobre los que han sido certeramente heridos con las saetas de Cupido, y que otros dicen que es quien ha sido testigo de las más extrañas aventuras amorosas, y con esto gravado me fuí al lecho... Oí luego que me llamaban, y al instante me dije: «Ya la luna hace efectos en mi corazón»... Al abrir la puerta, lo encuentro a Ud. dispuesto a que saludemos esta preciosa noche con un concierto musical... Acepto; pero antes demos un beso a esta botella!

—No, mi buen maestro, «yo no bebo».

—¿Cómo? Tan fría la noche, hay que calentar el cuerpo y dar ánimo al espíritu...

No; yo caliente mi espíritu con las notas de mi violín...

—¡Si no toma, no saldremos!

—Con esa condición, no saldremos...

—¡Entonces, ¿cómo es Ud. músico?

—¿Es necesario beber para serlo?

—¡Mi amigo, es Ud. la excepción de la regla! ¡Adiós!

—¡Adiós!

Se ocultó la luna... se ocultaron las enredaderas, y desde entonces, marchitas, tristes, secas, como un verano guanacasteco, las conservo en un «Diario de clases», y siempre que las veo, vuelven a mi memoria, aquella noche, aquella luna, las enredaderas tras el cobertizo con sus blanquitas flores, abiertas amorosamente en aquel abril!!!

J. ADÁN SOTO R.

Río Segundo, 16 de abril de 1920.

Los vecinos de Coronado de plácemes

Nuevo ramal telefónico

Poco a poco se va extendiendo la comunicación telefónica a todos los distritos del país y ojalá pudiéramos llevarla a todos como pasa en El Salvador.

En la administración Tinoco se tendió a la villa de Coronado un hilo telefónico para servicio de la finca Alpalkan donde de nada servía últimamente.

Interesados los vecinos de aquel rico lugar tan señalado para las estaciones de verano, en tener doble comunicación, telegráfica y telefónica, se interesaron ante el Sr. Secretario de Comunicaciones Lic. González Ruca-vado para que dicho teléfono fuera puesto al servicio público.

Aunque el gobierno tiene su propia red, no podrá hacer esto porque se ha dispuesto cederlo, previo contrato, a la firma Alvarado y C^o la cual dará servicio al gobierno y al público.

Ayer ya salió un comisionado de la Empresa para instalar la Central de San Isidro y montar el distribuidor.

Por lo pronto hay ya diez abonados y este servicio va a ser muy eficiente pues la línea es de doble alambre.

Este adelanto viene a ser muy valioso para San Isidro y por ello los vecinos están muy regocijados.

Dentro de breves días anunciaremos al público la apertura del servicio, del cual va a sacar positivos resultados el comercio capitolino.

Lo único que le falta a la simpática villa es una buena carretera y un buen boarding para los muchos paseantes que allí van los domingos y en la temporada de las vacaciones.

¡Última novedad! Hemos recibido los renombrados Charoles, Cabritillas y Box Calf alemanes, lo más durable y lo más elegante. **ALMACEN de FEOLI Y RIMOLO.**

De la vida josefina

Parece que la idea de hacer un obsequio a los bomberos y a otras personas que ayudaron en el penúltimo incendio, va tomando forma. En realidad, millonada de dólares que allí se salvó, vale la pena, y con ello, recompensar el esfuerzo de los que participaron en contener el fuego.

Muy otra hubiera sido la situación si toda esa manzana se hubiera quemado. De seguro las Compañías aseguradoras serán las primeras en contribuir, pues de buena se libraron:

allí estaban los seguros más fuertes de la capital.

—Los negocios estuvieron el sábado un tanto desanimados; lo que más contribuyó a ello es el pésimo estado de los caminos. La lluvia ha hecho este mes labor destructora en nuestros caminos, cuyo estado es tan deficiente que los campesinos prefieren no traer sus productos: de lo contrario aniquilarían sus bueyes y bestias. La vía de la Villa de Aserri a la de Acosta, está en muy mal estado especialmente en el paso de Tarbaca y la Consulta. Allí no se consigue lastre; por eso el camino tendrá que estar malo hasta diciembre.

—Los trabajos del Mauro Fernández avanzan bastante; ya las paredes de la planta superior se han finalizado y actualmente se ponen las canoas, los tubos y algunos cielos.

Lo que se ha caminado lerdamente es el pulimento del zócalo de granito que se está haciendo con cincel, en vez de emplear cepillos de alambre que fácilmente se obtienen en cualquier ferretería.

—Una nueva construcción ha embellecido la capital y es la casa que ha edificado don Octavio Saborio en la calle octa Norte; es de dos pisos, contra temblores y vale más de 25.000 colones sin incluir el terreno. Abajo será establecido un gran negocio que ocupa un extenso salón y en el alto se destina a habitación, aunque algunos clubs han deseado tomarlo.

Este edificio está inmediato al «Mercadito» y ha venido a ser motivo de ornato para aquel lugar de la capital.

En la fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

Jueves de moda en el Teatro Variedades

LA DÉCIMA SINFONÍA la magistral película de la casa *Pathe* ha sido escogida por la empresa para inauguración de esas veladas selectas cuya primera tendrá lugar mañana.

Es una película exquisitamente artística en cuya interpretación figuran notables actores de la *Comedia francesa*.

Su argumento está fundado en el sufrimiento de un compositor eminente, que se inspira en el dolor que embarga su alma para producir una obra que pase a la posteridad como destello de un genio inmortal.

Es la eterna canción de la tristeza, del martirio, de la conformación que que sólo saben y pueden sentir las almas grandes: es la epopeya del sentimiento trasladada al lienzo por un artista de indiscutible mérito, interpretada por genios del arte dramático, en lugares de acción escogidos con sumo acierto.

Es notabilísima la selección de tipos y su expresión al ejecutar el gran compositor su obra maestra.

La vista de esta magnífica cinta emociona intensamente y transporta al espectador a las ideales regiones donde impera el verdadero arte, el arte que dignifica y eleva: el arte que levanta en el espíritu ideas nobles y al corazón sentimientos generosos.

Es exclusiva de la muy acreditada casa *Di Domenico Hermanos*, que tiene derecho de exhibición en varios países de América y para cuya proyección en este país, ha venido expresamente el socio don Juan Di Domenico.

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferretería - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:
Guatemala, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervezas:
Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

TIENDA DE CALZADO GIL

Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado.

Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.

CALLE ALFREDO VOLIO - NORTE
Apartado 665 * SAN JOSE, C. R. * Teléfono 509

ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO

BEDOUT, CORDOBA & Co.

Acabamos de recibir: VINOS, CONSERVAS «Morton», «Getz Bros.» PALAS Nos. 0, 1 y 2, GUINDAS ITALIANAS, Galletas Americanas y «Peck Frean»

Avena, Melaza y Alfalfa para bestias

BICARBONATO DE SODA - CONFITES «Bunte» - SACOS DE YUTE y mil artículos más que ofrecemos a precios sin competencia

Teléfono 813 - San José - Apartado 719

DISCOS PARA BAILE "COLUMBIA"

Acaba de llegarnos un hermoso surtido con lo más nuevo en toda clase de Bailes

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Agentes de la Grafonota "COLUMBIA"

Teléfono 850 - San José de Costa Rica - Apartado 916

IDEAL ROOM LIMON

Restaurant - Cantina - Refresquería

GIRALT & CASANOVA

PREFERIDO POR LA SOCIEDAD
ESPERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos, Bailes y fiestas sociales

Zapatería Española de JOSE GIRALT

CARTAGO

SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS SE PAGA BUEN SUELDO Trabajo Abundante

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.

Teléfono No 235. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 101

LA MARINA OFERTA ESPECIAL

MERCADERIAS recibidas por el último Vapor

SAL DE FRUTAS «ENO» - CITRATO DE MAGNESIA - HIERRO ENLOZADO - SOMBREROS DE PITA - CHOCOLATES SUIZOS LATERIA FRANCESA - FRAZADAS DE ALGODON CATRES DE HIERRO - SAL DE MARQUILLA - ACORDEONES, etc.



NO SE PREOCUPE UD., SEÑORITA. Ese malestar nervioso, ese dolor de cabeza y esos cólicos que acompañan a su proceso fisiológico mensual, desaparecen en un instante tomando dos

TABLETAS BAYER de



Compre un frasco original hoy mismo y téngalo siempre a mano. Son absolutamente indispensables para su bienestar.



UNICOS AGENTES

Costa Rica Mercantile Co.

Plaza de la Artillería SAN JOSE, C. R.

Poderoso DEPURATIVO de la SANGRE, sin arsénico ni mercurio. 16,000 casos curados en 7 años.

Para mayores detalles de curaciones maravillosas, diríjase a la Agencia Única en esta República pidiendo Folleto explicativo que lo enviamos GRATIS.

Específico Zendejas

San José, Apartado 1050 = JUAN GUILLERMO ZAMORA e Hijos = Frente al lado N. del Mercado

Para garantizar la legitimidad de este famoso medicamento, lo vendemos nosotros DIRECTAMENTE. No tenemos agencias ni agentes. VALOR: ₡ 10-00 en esta ciudad, y ₡ 11-00 enviándolo a cualquier parte de la República por encomienda postal, previo envío de fondos.

DIA A DIA

Costa Rica primero, Costa Rica después y Costa Rica siempre

COLUMNA DE JUAN CALVINI

—Oído a la caja!
El sábado se reunieron otra vez las Comisiones aquellas. Discutieron lo que había quedado pendiente y... ¿resolvieron algo?—
—Quí... no señor! Quedó tan pendiente como estaba. Y no me extrañaría que ALGO PEOR...

—Pero, entonces para qué hay Ministro de Hacienda?

—Sh... Venga acá, se lo voy a decir al oído... (.)
Estamos? «Sutor, ne supra crepidam!»

—O lo que es lo mismo... «Zapatero, a tus zapatos!»... Ya entiendo. Claro!

**

Colgaba un hacha de una puerta y un grupo de baturros, temerosos de pasar, discutía, opinaba, criticaba, etc., acerca de tan peligroso ademinículo en tan inconveniente lugar...

Mírolos el Maestro del lugar (Juan Fernández, se llamaba, dice el del cuento) y sin decir una palabra, llegó, descolgó el hacha, la puso a un lado y... Santas Pascuas. Y decían los baturros:

—Peru sí quea mestrú este tío!

La noticia acerca del CAMBIO que publica mi simpática amiga *La Tribuna* de hoy, me ha hecho recordar ese cuento baturro que, en realidad, no viene al caso.

**

La Municipalidad de Zurich, Suiza, acaba de ofrecer un empréstito de \$ 8.000.000, con intereses al OCHO por ciento, recibiendo por cada bono ÚNICAMENTE el 92½ % y comprometiéndose a pagar al término del período el 107½ %. ¿Qué tal? Y el señor Ministro de Hacienda de Costa Rica, se escandaliza cuando oye hablar de nueve por ciento, para bonos de un cierto empréstito de un llamado BANCO INTERNACIONAL!

**

La FALSEDAD es uno de los más graves defectos que, a veces, aquejan a los hombres. Es hermana gemela de la HIPOCRESÍA, y una y otra se sirven con verdadera adhesión. Es FALSO el indi-

viduo que nos adula al hablarnos y nos critica a nuestras espaldas. FALSO el que piensa de un modo y opina de otro. FALSO el que promete algo, no importa cuán insignificante sea, sin intención de cumplirlo, y ya a sabiendas de que se procurará una mentira de las llamadas «leves», para salir del paso. FALSO el que pretende ser lo que no es. FALSO el que, teniendo en mira únicamente sus PROPIOS INTERESES, proclama ideas sin otra tendencia que beneficiar tales intereses. Encontramos FALSOS en todas las esferas sociales. Los hay en gran cantidad entre los adinerados, quienes —como si ello fuera una protección para sus dineros— siempre temen exponer sus ideas políticas, sus ideas filosóficas, sus ideas personales, no sea que con ello antagonicen a alguien que les pueda producir más dinero. FALSOS en los Templos proclamando las grandes doctrinas de Cristo y odiando y perjudicando a la humanidad. FALSOS en el proletariado, en el que hacen uso de los más débiles o más ignorantes para sus propios fines o ambiciones. Mujeres falsas, las hay en gran número. Su falsedad viene siendo causa, hace mucho tiempo, del desbordamiento social en su aspecto llamado MATRIMONIO, en muchos lugares en que es no solamente serio sino peligroso llevarlo a cabo. Mucha FALSEDAD encontramos por la falta de CULTURA o educación del ALMA, en los grandes principios MORALES, ÚNICOS capaces de mantener al hombre en un estado civilizado satisfactorio. Nuestro cariño a ciertos animales inferiores, tales como perros, gatos, caballos, pájaros, etc. tiene su base en la observación hecha, consciente o inconscientemente, en el sentido de que EN ELLOS NO HAY FALSEDAD NI LA PUEDE HABER. Esta es una condición decididamente humana. No nos infunde cariño un tigre, una hiena, un mono. Encontramos, en sus procedimientos, una semejanza con la FALSEDAD HUMANA.

JUAN CALVINI.

rra es propicio para sus ojos mequinos, es verdura que ofrece sosiego en su reducida esfera de acción.

La envidia les domina, les achucuya, los hace pequeños, y este estrujamiento al verse aislados por el desprecio, entonces es cuando sueltan su reclamo y sus ecos estallan contra el dominio de su propia debilidad.

Y esta es labor que únicamente pueden emprender!

En cambio, los espíritus elevados, aquellos que contemplan la cumbre y que jamás tornan su mirada a lo bajo sino en generosa compasión, esos despliegan sus actividades ante las orientaciones más puras. Su radio de acción no está en las mezquindades de la tierra, sino en las altas cimas del pensamiento; y pasan por sobre el fangal sin que el lodo salpique la albura de su empeño.

Pueden mirar al cielo, la luz no les ciega, y los que así gozan de este privilegio son virtuosos pastores que van dejando a su paso un reguero de fulgores que iluminan las bajezas de los espíritus medianos.

Marchan rectos por el sendero lejano que conduce al éxito, siempre adelante en persecución de una generosa labor.

La historia registra un Poncio Pilato, que se lava las manos, cobarde ante la injusticia popular; pero ofrece en cambio, la noble figura del Cristo, el Jesús de Nazareth, el bueno, el santo redentor del mundo que expira en la cima del Calvario exclamando: «Padre mío! perdónalos por que no saben lo que hacen».

Así procederán por siempre los espíritus grandes, los que se sobreponen a todas las depresiones humanas, sonriendo al sacrificio por las cosas nobles de la vida!

Para ellos los laureles del triunfo; para ellos nada más, que son los dueños del mundo!

GABRIEL DE OLIVY.

Alajuela, octubre 23 de 1920.

Partida de Foot-Ball

El domingo 24 se jugó en el llano de Mata Redonda una partida de foot ball entre los clubs Juventud Cartaginesa y Juventud Josefina, dedicado al señor Ministro de Hacienda don Nicolás Chavarría.

Estos clubs son de muchachos que principian a abrirse paso en el campo del sport.

La partida estuvo interesante dado el empeño de ambos clubs.

Los josefinos dominaron a los cartagos, pues a estos les falta la convicción.

Triunfaron los josefinos: 2 por 0. El señor Ministro obsequió a los vencedores con una medalla.

Estos a su vez dieron un te a los cartagos en los salones de la Feria. Bien por la juventud deportista.

Sobre las girl-scouts

No faltan aquí malquerientes para las instituciones nuevas y eso depende de que nuestra raza latina siempre tiene prejuicios para todo.

Algunos al ver que las niñas estuvieran unidas a los varones el domingo último, piensan que esa costumbre seguirá en las excursiones y en las reuniones.

Si se tomó ese partido fué tan sólo para animar las señoritas y para que su número no pareciera tan limitado.

Además, como es un cuerpo afiliado al Juan Rafael Mora se procedió bien, yendo unido al de varones.

Las girl-scouts están bien organizadas y su dirección está garantizada por una directiva de señoras y señoritas de lo mejor de nuestra sociedad.

En las siguientes excursiones irán solas; además el elemento de ese club de exploradoras ha sido muy bien escogido.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

TODO LO QUE NECESITA * EL SASTRE *

— EN EL —
Almacén de MATERIALES
de ALBERTO T. BRENES y SOBRINO

— EL MEJOR SURTIDO —
Y QUE TIENE PRECIOS MAS BAJOS

SEDAS para BORDAR (Blanca y Colores)

Hilos metálicos para bordar -- Los mejores preparados para las uñas
— MEDIAS DE SEDA MARCA "EIFFEL" —

Artículos de Modas y Costuras para Señoras y Niños

CLOTILDE CUBERO DE ARIAS—Al final de la Calle 3ª Sur, LABERINTO, la misma calle del Colegio de Señoritas.—SAN JOSE.

El "Incalificable Allanamamiento"

CENTRO SOCIAL

Alajuela, 25 de octubre de 1920.

SEÑOR DON LUIS DOBLES SEGREDA.

Pte.

Muy estimado amigo y consocio:

El «Centro Social», del que Ud. forma parte muy apreciable, se ha enterado, con profundo sentimiento, del incidente a Ud. promovido de la manera más injusta y el cual, indudablemente, ha de haber causado en su ánimo gran desencanto y honda mortificación.

Nuestra sociedad, que ha sido creada precisamente al favor de la amistad, hermosa flor del sentimiento humano, viene a ofrecer a Ud., por medio del Comité Organizador que suscribe, sus demostraciones de viva simpatía y a protestarle la más perfecta solidaridad y cariñosa disposición.

Sus servidores y amigos y consocios,

Aníbal Calvo, Manuel Quesada h., R. Aguilar Soto, Obdulio Pérez C., Luis F. Montoya R., E. Riba M., R. A. Chavarría S., Ramón Méndez.

SEÑORES

DON ANÍBAL CALVO Y COMPAÑEROS

Mis distinguidos amigos:

Me refiero a la muy fina manifestación de ustedes fechada el 25 de los corrientes.

El incidente se ha convertido en escándalo por haberlo querido así la malignidad de un corresponsal de periódicos que tergiversó los hechos y pretendió poner sombra en los limpios cuarteles de mi escudo.

Lo relato a Uds. brevemente para satisfacción mía y de los amigos.

Como el Instituto había organizado parte de la «Fiesta de la Raza», que celebramos por encargo del «Centro Social», no quisé que casi dos terceras partes de mis alumnos se quedasen sin ver ese homenaje ya que no podían pagar el precio del asiento.

Les ofrecí que, en el salón del Plantel, se repetiría aquella velada, en casi todos sus números.

Cuando ellos llevaron su contenido a las casas, algunos niños de las escuelas primarias tuvieron el deseo de que se les participara.

Me lo manifestaron en repetidas y diversas instancias y creí que nada significaba para mí extender la invitación. La fiesta sería esa misma noche.

Los invité, pero comprendiendo que no podrían caberme dentro del Plantel, fuí a solicitar el Salón Teatro. El señor Gobernador estaba en la capital y su secretario manifestó que no era de su incumbencia cederlo.

Busqué al señor Lezama, quien lo administra, y también estaba en San José. Entonces hice cuanto estuvo a mi alcance para llamarlos al teléfono, pero sin resultado.

En presencia de la dificultad me dirigí a las escuelas para retirar la invitación pero dos de ellas ya habían sido despedidas y era imposible la contraorden.

LUIS DOBLES SEGREDA

El Sábado 30 DE ESTE MES quedarán terminadas las reformas que se están haciendo en los GRANDES ALMACENES Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

Y ESE MISMO SABADO SE EXPONDRÁ

A PRECIOS DE OCASION

una gran variedad de mercaderías de todos los ramos de la casa
SOLO QUINCE DIAS durará esta oportunidad de comprar muy baratos artículos de primera necesidad y de lujo, como Ropa Confeccionada, Telas de todas clases, Perfumería, Frazadas, Casimires y Ropa interior, Muebles y Artículos para Regalos, Comestibles, Vinos y Licores.

San José, 23 de Octubre de 1920

TEATRO VARIEDADES - MIERCOLES 27 Octubre

Segunda serie, titulada LAS PERLAS, final de la grandiosa obra:

EL FANTASMA SIN NOMBRE

JUEVES 28 - Inauguración de las FUNCIONES DE MODA - La producción Pathé:

LA DECIMA SINFONIA

TEATRO TEBOL - MIERCOLES 27 de Octubre

GRANDIOSO FINAL de la sensacional serie italiana:

El Fantasma sin Nombre

Esta noche la 2ª Jornada titulada: LAS PERLAS - LUNETAS ₡ 0-75

Mañana JUEVES.—La más grandiosa y bella película, de éxito mundial:

La Décima Sinfonía

Proyecto de Federación en América Central

En épocas pasadas, varias tentativas se hicieron para reconstruir la Federación Centroamericana de 1821, efectuada entonces bajo la presidencia del ilustre Morazán.

En 1896 el Salvador, Honduras y Nicaragua se unieron bajo el nombre de República Mayor de Centro América; Guatemala y Costa Rica se negaron a seguir a los otros tres Estados. La «Dieta» de esta Federación era integrada por los presidentes y ministros de los Estados mencionados, los que se reunían en épocas fijas en cada una de las tres Capitales según se designara. En el exterior tenían uno solo y mismo cuerpo Diplomático y Consular.

Pero esta Federación tuvo sólo un año de existencia, debido a los desacuerdos habidos entre algunos de los presidentes. Entre tanto se fundaron dos grandes asociaciones oficiales en comunidad de los cinco Estados y se denominaban la una «Corte de Justicia Centroamericana» teniendo su asiento en Cartago (Costa Rica), y la otra, «Oficina Internacional Centroamericana», en Guatemala. Las dos tenían carácter permanente y las integraban delegados oficiales de las cinco secciones Centroamericanas, actuando en calidad de Ministros Plenipotenciarios. La primera de las citadas asociaciones tenía por objeto el arbitraje jurídico entre las varias secciones Centroamericanas y se disolvió recientemente después de algunos años de vida, por el hecho de haberse negado uno de los Estados interesados a aceptar la sentencia arbitral de la Corte.

En cuanto a la Oficina Internacional Centroamericana, de Guatemala, ha podido resistir a los embates de la política y ha dado grandes servicios en sus resoluciones sobre asuntos de orden económico; ha contribuido a hacer que los cinco Estados den el primer paso hacia la adopción de una especie de «Zollverein», y ha principiado en el extranjero una propaganda útil a estos países por medio de un boletín mensual muy interesante.

¿Qué podemos augurar de la nueva orientación federativa inaugurada por el Salvador? Las mejores esperanzas parecen sonreírle. Primero, bajo el punto de vista de los mandatarios actuales; el presidente provisorio de Guatemala (que lo será muy pronto en propiedad) don Carlos Herrera, es una personalidad de alta competencia financiera y comercial; el elogio es por demás en cuanto a los presidentes Jorge Meléndez (de El Salvador), general López Gutiérrez (de Honduras), general Emiliano Chamorro (de Nicaragua) y Julio Acosta (de Costa Rica). Estos personajes han dado ya pruebas de su excelente administración.

Si nos colocamos bajo el punto de vista económico, advertimos: de una parte, los Estados europeos, tales como Francia, teniendo necesidad de materias necesarias para el alimento de la población y el aprovechamiento industrial de sus fábricas al mismo tiempo que busca salida en el exterior para sus productos manufacturados; de otro lado: los Estados Centroamericanos poseedores de esos productos de tanta demanda y deseos de recibir, en cambio, productos manufacturados franceses apropiados a sus gustos.

¿Cómo hacer frente a estas necesidades manifiestas de cambios económicos internacionales entre la América Central de una parte, y de Francia de la otra, intercambio de necesidad más imperiosa después de la gran guerra?

Hay, por de pronto, la cuestión de los trasportes marítimos todavía pendiente de resolución: porquels vapores de la única línea de navegación francesa en conexión directa con Centro América, que son los de la Compagnie Générale Transatlantique, no tocan más que en un sólo puerto de su costa oriental, en Puerto Limón (Costa Rica).

Por otra parte el crédito a largo plazo debe acordarse a los exportadores e importadores centroamericanos, cuestión vital para ellos y que no ha sido aplicada por las casas bancarias francesas, como la «Banque Nationale Française du Commerce Extérieur», porque

ninguna sucursal de banco francés existe en Centro América, mientras que hace años se han instalado Agencias importantes de sociedades de crédito originarias de los Estados Unidos, de Inglaterra, del Canadá, de Alemania, de Italia, etc. En fin, Centro América después de la guerra ha recibido la visita de muy pocos franceses, cuando por lo contrario numerosos extranjeros de todas las nacionalidades y profesiones la han recorrido en todas direcciones; en busca de interesantes negocios de comercio, industria, agricultura, minas, finanzas, transportes, y trabajos públicos que ahora se encuentran para crear en esos ricos países de gran porvenir.

La abstención, que no ha sido más que momentánea solamente, de nuestros financieros, de nuestros armadores, de nuestros traficantes, con respecto a Centro América, puede explicarse primero por las consecuencias de la victoria, comprada tan cara por nuestras armas, habiendo sufrido Francia más que ninguna otra nación en esta guerra única en la historia. Pero ahora está en camino de rehacerse rápidamente, y la vitalidad de su raza, su fuerza de recuperación comercial, industrial y financiera que causan actualmente la admiración de nuestros huéspedes extranjeros, permitirán muy pronto a Francia, por lo que concierne a Centro América, de concertar con ese país relaciones mucho más estrechas que antes de la guerra; pero es necesario para ello que Centro América, que tiene gran interés al renacimiento de esas relaciones, llene también de su lado algunas condiciones que atañen a Francia: es necesario que los cinco Estados de Centro América sean más conocidos en Francia de lo que han sido hasta ahora respecto a los puntos de vista siguientes: geográfico, de sus condiciones económicas, de sus numerosos productos para exportar, de los múltiples artículos manufacturados que ha menester, de las plantaciones a formar, de los trabajos de utilidad pública para emprender, de sus explotaciones mineras, de sus vías de comunicación terrestres, fluviales y marítimas para establecer, etc. La misión de propaganda activa de esos diversos informes no puede ser confiada a un Cónsul local con residencia fija en París o en otra parte, porque las funciones de Cónsul son de orden administrativo diario como: legislación de documentos comerciales, redacción de actas notariales, y examen de negocios contenciosos. Si durante unos treinta años, el que suscribe la presente, no obstante la representación consular con que se le ha honrado en París sucesivamente por los Estados de Nicaragua, el Salvador y Honduras, ha podido dar numerosas conferencias, y ha podido publicar diversas obras sobre los cinco Estados de la América Central, ha sobrepasado los límites de sus atribuciones consulares, en detrimento de su tiempo y de sus otras ocupaciones, sin ser por ello alentado por los Gobiernos interesados. Hay por consiguiente una seria reforma que hacer que debiera consistir en la creación de un Agregado Comercial para Francia, como ya ha sido tomada la iniciativa por otros varios Estados latino-americanos.

Sus funciones deberfan obligarlo a dar informes de todo orden, indistintamente, sobre cada una de las cinco secciones de la futura Federación Centroamericana y esto no solamente en la Capital, pero también en provincias en épocas oportunas, cuantas veces sea posible, en los principales centros comerciales e industriales y en el seno de las Cámaras de Comercio y otras asociaciones económicas. Para ayudar a este Agregado Comercial a llenar debidamente su misión, debiérase abonarse los gastos de viaje y de representación indispensables, reembolsables por una cuota proporcional a una quinta parte por cada uno de los cinco Estados Centroamericanos; debería también recibir con toda regularidad muestras de los productos Centroamericanos susceptibles de venderse en Francia; así mismo muestrario de los artículos manufacturados que Centro

América podría comprar en Francia, y también debería enviarsele todos los datos estadísticos y otros que permitieran constantemente tener al día una documentación seria sobre Centro América.

Los gobiernos de las cinco Repúblicas hermanas, tendrían también gran interés a ser representados oficialmente, al menos por uno de ellos, en el seno de la Cámara de Comercio Internacional, que acaban de crear en estos días en París, los delegados más notables del comercio, de la industria y de las finanzas de los Estados Unidos, de Inglaterra, de Bélgica, de Italia y de Francia. La admisión de Gobiernos a esta Cámara es sólo para aquellos que fueron con los aliados y satisfagan una cotización de cinco mil dólares. La Federación Centroamericana tendría también gran interés en alquilar un local de 15 metros cuadrados (costo por año: 7,000 francos) en los inmensos edificios de «Paris Marché du Monde» que en 1923 abrirá sus puertas a 5,000 socios de todas partes del mundo.

En resumen, cualesquiera que sean los medios a preconizar para estrechar mejor las relaciones económicas entre los Estados de la América Central y Francia, nos parece necesario que la Federación provocada por el Salvador se realice lo más pronto posible. Este medio de asegurar la estabilidad política de esas regiones y su desarrollo, bajo la égida de la paz, de todas sus fuentes naturales de vida, permitirá a los franceses estrechar todavía más los lazos de amistad hacia esas Repúblicas hermanas, de igual raza y mentalidad.

No olvidaremos nunca los testimonios de gran simpatía que nos han dado en ocasión de las fases más dolorosas de la guerra mundial, sea por sus dádivas generosas, sea también por el sacrificio de algunos de sus hijos caídos en el campo del honor al lado de los nuestros para la defensa del derecho y de la civilización. Será por consiguiente con la más viva satisfacción que sabremos que nuestros amigos de la América Central han realizado al fin su proyecto de unión política para el gran bien de la civilización y el porvenir del mundo latino.

DESIRÉ PECTOR.

(Traducido para EL DIARIO DEL COMERCIO de «Le Courrier Franco-Américain» de París, 14 Agosto 1920.

Los Gobiernos de las Repúblicas de Chile y de Argentina reconocen al de Costa Rica

CARTA AUTÓGRAFA

JUAN LUIS SANFUENTES,
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE CHILE,

A su Excelencia el Presidente de la República de Costa Rica.

Grande y Buen amigo: He tenido la honra de recibir la atenta Carta Autógrafa fechada en San José el 8 de Mayo último, en la que Vuestra Excelencia se sirve comunicarme su exaltación al mando supremo de la República. En contestación, Me es especialmente grato presentar a Vuestra Excelencia mis cordiales felicitaciones y manifestarle cuán satisfactorio Me será contribuir por Mi parte a la realización de los nobles propósitos que animan a Vuestra Excelencia de estrechar los lazos de sincera amistad que unen a Chile con Costa Rica. Aprovecho esta oportunidad para formular mis más sinceros y fervientes votos por la ventura personal de Vuestra Excelencia y por la prosperidad de Costa Rica. Escrita en Santiago, a 30 de Junio de 1920.

JUAN LUIS SANFUENTES

LUIS ALDUNATE

CARTA AUTÓGRAFA

HIPOLITO YRIGOYEN

PRESIDENTE DE LA NACIÓN ARGENTINA

A Su Excelencia el Señor Julio Acosta García, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica.

Grande y Buen Amigo:

He tenido el honor de recibir la Carta Autógrafa de Vuestra Excelencia, de fecha 8 de mayo último, por la cual Os servís comunicar que llamado por el voto de vuestros conciudadanos a ejercer la Primera Magistratura de Costa Rica, por el período de cuatro años que principió el mismo día, habéis tomado posesión de ese alto cargo. Al presentar a Vuestra Excelencia mis congratulaciones por la distinción de que habéis sido objeto, cúmpleme manifestaros que concordando con los propósitos que Os dignáis expresar, será mi constante empeño contribuir a afianzar las cordiales relaciones que felizmente unen a ambos países. Con tan grato motivo, formulo sin-

A nuestros Agentes

Les suplicamos se sirvan apresurar el envío de sus remesas lo más pronto posible.

ceros votos por la prosperidad de la República de Costa Rica, así como por la ventura personal de Vuestra Excelencia, de quien me suscribo, Leal y Buen Amigo,

H. YRIGOYEN

H. PUEYREDON

Dada en Buenos Aires, Capital de la República Argentina, a 5 de Julio de mil novecientos veinte.

Hernán García

La muerte llama también a los jóvenes, a los que aún no han empezado la fuerte lucha por la existencia.

Antier bajó a la tumba el jovencito Hernán García, de pocos años, y quien en los meses últimos tuvo una afección dolorosísima, sin que los médicos lograran darle ni consuelo ni mejoría. Su padre don Fidel García, muy conocido entre nosotros por ser el guarda del Cementerio General está afligidísimo por la honda pena que siente de la cual nosotros participamos.

Muy concurrido estuvo el entierro por disfrutar la familia García de grandes simpatías entre los vecinos del barrio del Cementerio.

Paz a sus restos.

Los haitianos asesinados por los americanos

WASHINGTON, octubre.—El informe publicado hoy por el general Barnett sobre las operaciones militares en Haití durante la ocupación americana de los presuntos asesinos de naturales de Haití a manos del cuerpo de Infantería de Marina de los Estados Unidos se ordenó hace más de un año por el mayor general Barnett.



SU PROBLEMA!

EL ESTUDIO DE LAS PRÁCTICAS COMERCIALES ES DE VITAL IMPORTANCIA, YA SEA PARA EJERCERLAS COMO UNA DE LAS PROFESIONES MÁS LUCRATIVAS O PARA ENTENDER Y APLICAR CON CLARIDAD, LOS FENÓMENOS DE LA VIDA COMERCIAL

Principios Económicos.—Contabilidad General.—Teneduría de Libros.—Los sistemas más modernos y aprobados en cualquier parte del mundo.—Cálculos Prácticos.—Intereses.—Descuentos.—Cambios en todas sus manifestaciones.—Bancos y Operaciones Bancarias.—Instrumentos de Crédito.—Organización.—Correspondencia.—Archivo.—Anuncios, etc.

Todo enseñado de un modo científico y DECIDIDAMENTE PRACTICO. Textos e instrucciones escritos por un EXPERTO en la materia—no un TEORICO—que ha tenido a su cargo organizaciones de gran magnitud en Costa Rica, en Cuba, en New York, y enseña sin reservas de ninguna especie.

Usted estudia en su propia casa o donde más le convenga, a las horas que le sean más cómodas y sin recibir los perjuicios que ocasionan los malos estudiantes a los buenos en las clases agrupadas.

Costo justo y moderado y facilidad en el pago

Pida usted detalles a la APARTADO 1018 ESCUELA POSTAL SAN JOSE, C. R.

LIBRERIA ESPAÑOLA

Ofrece al público un surtido completo de artículos de escritorio. PRECIOS ECONÓMICOS :: :: ::

TELÉFONO 38 SAN JOSE Y CARTAGO, COSTA RICA APARTADO 314

Felipe J. Alvarado y Compañía

SAN JOSE Costa Rica

TEATRO MODERNO · JUEVES 28 Octubre

La bellisima película que el domingo último obtuvo éxito sorprendente:

El raptor de su esposa

Dentro de muy breves días: EMOCIONANTES ESTRENOS

TEATRO AMERICA - MIÉRCOLES 27 Octubre

Luneta o Butaca RESURRECCION QUIJANO

EUGENIA ZUFFOLI y PEPE BODALO

Manana: Función de BENEFICIO de la eminente y simpática titile EUGENIA ZUFFOLI

Miguel Angel Salazar Sibaja

Descansó ya este buen amigo de la tragedia de la vida y de las angustias que en los últimos días padeció a causa de penosa enfermedad.

Carácter jovial y festivo, supo soportar serenamente su dolorosa agonía sin manifestar inquietud alguna por su grave estado, sonriendo a veces cuando los amigos le augurábamos pronta mejoría.

A pesar de haber quedado huérfano de padre, muy niño, su cariñosa madre le proporcionó una esmerada educación, pues fué alumno del famoso colegio fundado aquí por la Congregación de los Padres Paulinos, que tan aprovechados intelectos logró cultivar durante el corto período que permanecieron en este país. Aprendió con ellos latín, bastante griego y francés; además de las otras asignaturas, entre ellas Retórica y Poética en las cuales sobresalió. Con sus propios recursos se dirigió a Estados Unidos, y ahí se graduó de Tenedor de Libros en uno de los mejores Colegios, obteniendo su diploma con honrosa distinción. Al mismo tiempo estudió inglés, idioma que hablaba y escribía correctamente.

Regresó a Costa Rica y se dedicó a la Farmacia y regentó algunas afamadas boticas, quizo probar fortuna en la Agricultura y el comercio, pero en esos ramos fracasó siempre. Entre la Teneduría de libros y el periodismo pasó sus últimos años, alternando con la política, llegando a desempeñar una Subsecretaría en tiempos del Gobierno de don Rafael Yglesias. Estadista muy exigente con sus servidores; en estos puestos, Miguel Angel, demostró su pericia y su talento captándose la simpatía de sus jefes y compañeros, por su discreción y completa dedicación al trabajo.

Su mayor labor fué periodística; fundó algunos periódicos que tuvieron no muy larga vida y colaboró constantemente en casi todos los diarios del país, y cuando estuvo alejado de Costa Rica, en tiempos de borrasca política, colaboró en «El Eco Restaurador» importante diario de Caracas, Venezuela, mereciendo la confianza del Director por su labor inteligente y discreta.

Tenía mucha facilidad para escribir acerca de cualquier tema, debido a los variados conocimientos y feliz memoria que poseía; jamás ocupaba el diccionario y las cuartillas, sin retocar eran enviadas a las cajas en letra clara y dicción correcta.

No obstante las luchas políticas y de otra índole en que participó tuvo tino para no llevar la polémica al terreno personal exquiriendo el ataque rudo y respetando, siempre ecuaníme, las opiniones de sus adversarios por contrarias que fuesen a las suyas. Hizo versos y buenas traducciones que se publicaron en distintos diarios y revistas del país y extranjeras, que él mismo no le dió gran importancia, pues ni siquiera las coleccionó.

Para terminar, no podemos resistir la tentación de incluir aquí el sentido párrafo de una carta que nos ha dirigido un inteligente periodista,—que presumimos colgó ya su penola,—que hizo notable labor en la prensa y que conoció a Miguel Angel en las redacciones de los periódicos y pudo aquilatar concienzudamente el talento y sinceridad del extinguido amigo. «A Ud. que fué el amigo más íntimo de Miguel Angel; que supo apreciarlo por su valor intelectual y moral; que lo conoció en sus momentos de expansión cuando con su habitual buen humor sabía hacernos grato el vivir; y en los momentos de adversidad para sus amigos, cuando desplegaba toda la magnanimidad de sus sentimientos demostrando tanta bondad como grandeza de alma; a Ud. dirijo mi sentido pésame por la desaparición del excelente y leal compañero de peregrinación por el mundo».

Tal fué Miguel Angel Salazar, que ya duerme el tranquilo sueño de la muerte que nadie osará tumbarle...

San José, octubre de 1920.

P. P. GIL

Concierto de Beneficencia

Hemos tenido noticia del próximo viaje al exterior, del joven Héctor Reyes Calderón, hijo del bien recordado don Goyito. Se dirige a Italia, donde ha de terminar sus estudios de violín. Merece nuestra simpatía este joven, toda vez que su viaje lo hace con su propio esfuerzo, sin más recursos que una fé muy grande en el porvenir y su vocación decidida por el Arte Musical.

El joven Reyes está organizando un concierto para el jueves próximo que se verificará en el Teatro Nacional generosamente cedido por el Sr. Presidente de la República, y colaborarán en él, el notable violinista Sr. Lo Priore y algunos de nuestros principales artistas que galantemente se han ofrecido. Ahora cabe preguntar: ¿será nuestro público indiferente, como las más de las veces, a las veladas de arte musical? Pero aquí no se trata de eso solamente, se trata de ayudar a un compatriota nuestro, que quizá más tarde sea una gloria para nuestra Patria, como no lo dudamos, pues conocemos el entusiasmo de Héctor y sus dotes son nada comunes para no dejar de triunfar.

Sabemos que el concierto, cuyo programa pronto circulará, será de lo más serio y digno del más exigente público europeo.

Repetimos: la indiferencia del público en esta ocasión, llevaría la primera amargura a quien necesita ánimos para luchar; esperamos pues que la sociedad josefina concurra al Teatro ese día y por nuestra parte hacemos votos porque la Divina Providencia proteja al joven Reyes cuya conducta es digna de imitarse.

TOME PONCHE La Gran Señora

«El Grito del Pueblo» aplaza su publicación

San José, 25 de Octubre de 1920.

Señor Director del

DIARIO DEL COMERCIO

Ruego a Ud., sea muy servido de decir en su muy estimable cotidiano que: «El Grito del Pueblo», teniendo que arreglar en debida forma sus oficinas y administración, no visitará a sus lectores en esta semana, pero en la próxima saldrá con mejores bríos. Ruego al señor Director, insertar estas cortas líneas, y tenernos como sus muy attos., Ss., Ss.,

JULIO SUASNÁVAS B.
Director Gerente.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

Nuevo cuerpo de exploradores

Se han comenzado en el Liceo de Costa Rica, a iniciativa de varios de sus distinguidos profesores, los trabajos necesarios para organizar con el elemento estudiantil del Liceo de Costa Rica, un nuevo cuerpo de exploradores, que recibirá la debida instrucción y principiará bien pronto sus ejercicios.

Mucho nos entusiasma el interés que despierta en el país esa nueva avanzada de la cultura, que se llama scoutismo, que constituye una notable invención humana para levantar los sentimientos de solidaridad y las energías individuales, de cuya renovación y estímulo, depende sin duda alguna la futura cultura, y el nuevo despertar de vida y de luz de que tanto han menester los hombres.

Noticulas Comerciales

Don Víctor Urbano ha establecido su almacén y depósito de jabón y velas, en la casa que ocupó el doctor Fischel. Es un nuevo local que deja una familia, para ser convertida en negocio.

—El Lic. don Zacarías Guerrero abrió ya la Botica del Carmen, situada en el lugar donde por largos años estuvo la pulpería La Campana.

La instalación ha sido muy cómoda y confortable y el vecindario está contento con el nuevo negocio, para cuyo dueño queremos muchas pesetas.

—La Marina ha recibido unos cómodos molinos eléctricos para café que son una verdadera novedad. El propietario señor Castro nos mostró uno de ellos y en nuestra presencia lo puso a funcionar, dando un resultado excelente. Son magníficos aparatos que recomendamos a los industriales.

—El Siglo Nuevo ha modificado la distribución de sus secciones. La parte de géneros y de objetos de fantasía ha sido trasladada a la esquina y está quedando muy elegante. La sección de provisiones y abarrotes ha sido colocada en el ala derecha, un poco más allá de donde estaba. Con ese objeto se han fijado en ese almacén grandes carteles.

—Don Miguel Mena ha fundado un negocio nuevo entre nosotros: es una peletería donde se encuentra todo artículo de cuero: desde la zuela que fabrica en su propia tenería, hasta la faja para bueyes o la lujosa silla de montar. Allí han encontrado trabajo numerosos obreros lo que prueba que nuestra industria es cada día más pujante y que podemos evitar la importación de muchos artículos.

—El almacén Escalante, 50 varas al Sur del Washington ha abierto sus puertas, y poco a poco va recibiendo extenso surtido de abarrotes.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES
PUNTARENAS, C. R.

HECTOR ESQUIVEL

ARTICULOS DE FERRETERIA
PAILAS DE HIERRO
PUNTARENAS, COSTA RICA

SAN CHONG & Co.

IMPORTADORES

Venden por Mayor y Menudeo
PUNTARENAS, C. R.

AZAFRAN

LA GRAN VIA

Semillas Hortalizas Frescas

CEBOLLA CANARIA

VIDAL Y JOSE JOAQUIN QUIROS

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina en las Arcadas, frente al Teatro Nacional—Teléfono 95

TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ

RICARDO FOURNIER Q.

ABOGACIA Y NOTARIADO

BUFETE: Lic. González Viquez y Baudrit
SAN JOSE, C. R.

Jardinería

LA FLORIDA

Teléfono 604

Por TRES COLONES

ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA COMBINACION IDEAL

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—HEREDIA.

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

LA COLOMBIANA

Es la QUE MEJOR

Confecciona su Calzado

ZAPATERIA

situada frente a la BOTICA AMERICANA
Calle Alfredo Valín

TELÉFONO No. 751
APARTADO No. 699

Apartados:

San José, No. 769
Limon, No. 354
Puntarenas, No. 10

R. E. SMYTH & Co.

Agentes de Aduana

SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS

Teléfono: RESCO

Oficina, No. 563
Aduana, No. 524

LA BALOISE

BASILEA (SUIZA)

Compañía de Seguros contra Incendios

Debidamente inscrita y autorizada en Costa Rica

Representantes Generales:

Henri Frick & Cia.

Dr. ERNESTO SABORIO

DENTISTA

Despacha en la oficina del Doctor Rubén Castro, contiguo al Dr. don José M^o Soto Alfaro.—SAN JOSE.

PACO RUIZ

(Frente al SIGLO XX)

PURTO LIMÓN — COSTA RICA

Venta de Maderas Superiores y Taller de Carpintería

Donde ejecuta desde el alegre y deseado JUEGO DE MUEBLES para matrimonio como el tristemente célebre ATAUD.

Para precios, no tengo en cuenta el sube y baja del cambio, ni si la situación es buena o mala, esos son pretextos falsos.

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a «El Cometa»

Apartado No. 24 Teléfono No. 804
Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ

MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

ATIENDE ORDENES en cualquier parte de la Costa del Pacifico

JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas DIARIO		Puntarenas a San José DIARIO	Alajuela a San José DIARIO
p. m. 2.30	a. m. 9.00	San José	p. m. 1.45	a. m. 11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50	10.18	Alajuela	9.35	
	10.45	Turrúcares	12.27	
	11.00	Atenas	12.05	
	11.25	La Balsa	11.50	
Esparta a Puntarenas	12.20	Escobal	11.25	Puntarenas a Esparta
Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	1.50	Orotina	10.30	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
a. m. 6.15	p. m. 2.10	El Roble	8.40	p. m. 5.45
6.55		Puntarenas	8.15	4.55
7.15				4.30
a. m.				p. m.

Hay varias Estaciones intermedias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, —Supt. de Tráfico

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País

VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

LA FAMA

Almacén y Tienda de Novedades

SAN JOSE DE COSTA RICA

El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros

Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos

BONTÓN y ROYAL

C. HERRERO

Sucesor de HERRERO Hnos.

La Sección Comercial

Por dificultades económicas de la Sección Comercial del Gobierno, departamento que depende del Ministerio de Hacienda, se había quedado lentamente sin útiles.

Por tal motivo había que comprar con marcada frecuencia muchos artículos en plaza, a precios subidos, sin que para ello pudiera hacerse licitación.

Ahora el Gobierno ha obtenido de casas americanas y europeas créditos para proveer esa sección de toda clase de útiles de escritorio y de papelería.

Han llegado tintas, papel y sobres que es el gasto mayor de las oficinas gubernamentales.

En la Secretaría de Gobernación se ha estudiado un proyecto, semejante a la organización que existe en la República de Cuba y que consiste en que a cada jefe de sección se le asigne por mes o por trimestre una suma previamente estudiada para todo material de escritorio, de imprenta y aun de muebles.

De ese modo se desentiende el Gobierno de esos gastos menudos y se realiza economía. Los jefes, los oficiales mayores y administradores del gobierno compran de ese modo todo lo que necesitan, hasta por abonos mensuales y se vuelven celosos y económicos.

Ese procedimiento existe hasta en el ramo escolar con positivo resultado para las juntas.

La Gran Señora, PONCHE IDEAL

La décima sinfonía mañana en el "Trébol"

Puede estar satisfecha la Empresa del TRÉBOL de poder ofrecer a sus favorecedores una película de los méritos artísticos de la LA DÉCIMA SINFONÍA que mañana se estrenará.

Tenemos tantos buenos informes de esa producción Pathe que podemos asegurar que desde hace muchísimo tiempo no se proyecta en nuestros teatros una película tan hermosamente bella, tan artística y tan sublime como la Décima Sinfonía, película que ha triunfado en todas partes del mundo.

Reina un entusiasmo extraordinario por asistir mañana al TRÉBOL a conocer LA DÉCIMA SINFONÍA y es muy justo ese entusiasmo porque el público va a asistir a una verdadera fiesta de arte.

Esta noche se dará el final de UN FANTASMA SIN NOMBRE, que ha gustado mucho.

Ofrecimiento de la fiesta

efectuada en el Edificio Metálico por la señorita Lilia Ulloa Z. a su digno Director D. Rafael Cartín

Señores, compañeros:

Séame permitido en mi propio nombre y en el de la «Compañía Infantil», dirigir nuestro cordial saludo en el día de su santo, a nuestro apreciable Director don Rafael Cartín.

Dígnate aceptar nuestro humilde pero sincero ofrecimiento, en el cual encontráis envuelto el testimonio de homenaje que en este solemne momento te venimos a tributar.

Que sea este grato instante para tí, en que al recorrer un peldaño más en la escala de la vida, encuentris una nueva aurora colmada de ventura.

Que al contemplar allá en lontananza, el diáfano horizonte que dibuja la nueva etapa de tu existencia bella, sigáis hacia esa meta, con paso seguro y acertado en pos de un risueño y hermoso porvenir.

LILIA ULLOA Z.

San José, 23 de octubre de 1920.

Escuela Sup. de Varones N° 1.

Economía

Parece que en las esferas oficiales ha habido el propósito de refundir las dos agencias de policía de esta capital en una sola.

Pareciera que con esto la economía sería probable, pero talvez el servicio público de esa oficina ta concurrida por la gente menuda desmejoraría.

En cambio si nos parece en esta ocasión recordar, que ese servicio debiera organizarse mejor, haciéndolo permanente, pues muchas personas para evitarse los trámites legales prefieren pagar inmediatamente las multas que se le señalen. Algunos hasta dejan depositado en las secciones de policía el dinero para no pasar largas esperas.

Hace algunos años los señores Agentes de Policía despachaban una hora por la noche de 7½ a 8½ y dos horas los domingos y feriados. Convendría restablecer tan buena costumbre.

Atención que agradecemos

Angelina Mora v. de Carmona tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su sobrina Argentina con el señor don José Vicente Palavicini M.

San José, octubre de 1920.

Esmeralda Mena v. de Palavicini tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo José Vicente con la señorita Argentina Mora C.

Granada, octubre de 1920.

Al dar las más expresivas gracias por esta atención, formulamos nuestros mejores votos por la felicidad del futuro hogar.

En vista del éxito

Resonante que obtuvo el domingo último en el Teatro Moderno, la bellísima e interesante película *El raptor de su esposa*, una de las mejores que ha llegado al país, la activa e inteligente empresa de este elegante y favorecido teatrito, a fin de complacer al público, ha decidido dar el jueves próximo, mañana, una segunda exhibición.

El raptor de su esposa es una cinta que al propio tiempo que hace pasar un rato agradable, contiene enseñanzas provechosas.

Guadalupe, la nueva ciudad, tendrá teléfono

Parece que se hacen todas las diligencias posibles para que la vecina ciudad guadalupana tenga en breves días su teléfono. En realidad, tan progresista ciudad necesitaba de ese adelanto que tan útil es, pues para una distancia tan corta, el telégrafo es poco usado y hoy es caro, pues cada comunicación sin respuesta vale 40 ctms., mientras que la telefónica costará 25.

Ya con tranvía y teléfono, Guadalupe estará más relacionada con nuestra capital. Por lo pronto el aparato central estará en la Jefatura Política y formará parte del nuevo circuito de San José, Guadalupe, Moravia y Coronado que tiene una extensión de 9 kilómetros aproximadamente.

"Valores literarios de Costa Rica"

por ROGELIO SOTELA

Como la advertencia preliminar establece las intenciones del autor, entramos al libro generosamente dispuestos.

Pero no por ello solamente estimamos importante la oferta que el señor Setela hace a la juventud de su país. El libro vale de veras por las juiciosas semblanzas de los autores presentados, escritas con amplio criterio y con una inteligencia preparada por abundantes lecturas que se desgranaban en reflexiones muy oportunas y loables.

Sobre el acierto en la selección de los trozos con que justifica sus elogios, no podemos pronunciarnos. Ignoramos demasiado la obra allí referida para opinar lealmente; y esa nuestra ignorancia nos pone la amargura de pensar en que, siendo hijos del mismo continente y hablando la misma lengua, apenas nos conocemos.

Pobre reflexión, de trivialidad inobjetable; a pesar de ello encierra un vasto programa para los delirios de solidaridad continental que solemos padecer.

Mientras vienen las épocas soñadas, saludemos la tierra que cuenta hijo de tanto mérito como en ese libro prueba serlo el señor Sotela.

E. S.

De «Pegaso»—Montevideo.

Miguel García

Pasaje Jiménez - SAN JOSE

BODEGA DE ABARROTES

Ventas al por MAYOR y MENUDEO

Apartado 1023 - Teléfono 711

JUAN CARLOS SERRANO A.

ABOGADO Y NOTARIO

Trabaja en el bufete del Licenciado Tobías Gutiérrez, altos de la Tienda Azul.

LA CENTRAL

LA INDUSTRIA

VICENTE GONZALEZ P.

HABIENDO vencido la «Jabonería Iberia» todas las dificultades industriales y comerciales que tiene al principio toda empresa, se llamará de hoy en adelante

LA VENCEDORA

Apartado 1054

Jorge Castro G. Carlos Soley

San José, octubre de 1920.

BAULERIA - LA VASCONIA

Se fabrican y arreglan BAULES

3ª Avenida Este, frente a ALSINA

Apartado 50 - V. FERNANDEZ

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de La Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLA INGLES, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES

CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES

PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono N° 173 Apartado N° 479

COMPANIA NACIONAL de PETROLEO

Con objeto de preparar la entrega de las acciones definitivas de esta Compañía, se ruega a los poseedores de certificados provisionales, se sirvan registrarlos, a la mayor brevedad, en la oficina de don Jorge Castro G., de 9 a 11 a. m., y abstenerse de hacer nuevos traspasos mientras ese registro no se haya efectuado. Se hace saber, además, que en la última sesión de la Junta General, celebrada el 4 del próximo pasado setiembre, se acordó, con el fin de levantar los fondos necesarios para atender a las obligaciones de la Compañía, emitir 160 acciones más y ofrecerlas, de preferencia, a los actuales accionistas. El libro de actas está también en poder del Tesorero don Jorge Castro, y se agradecerá a los señores accionistas se sirvan imponerse de las resoluciones tomadas.

El Secretario

San José, 16 de octubre de 1920.

EN CARTAGO

Verdadera oportunidad para quien quiera ganar dinero

Por no poder atenderlos personalmente su dueño, se venden dos magníficos negocios de abarrotes y licores del país, situados en punto céntrico.

NO PIERDA ESTA BRILLANTE OCASION

Para informes en San José: TOMAS FERNANDEZ Y HERMANO, y en esta ciudad, con don APOLONIO BRENES.—Octubre 27 de 1920.

Zapatería GAMEZ

NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES
NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS

VISITENOS

100 varas al Norte de la Librería Lines, San José

LA CONSTANCIA

Renueva diariamente sus mercaderías y vende a precios sumamente bajos.

Especialidad en hilo de bordar y máquinas de coser, marca «New Home».



Proteja sus DOCUMENTOS
y sus DOCUMENTOS protegerán sus negocios!

ESTO SOLAMENTE SE PUEDE OBTENER
POR MEDIO DE LAS
CAJAS DE SEGURIDAD

THE SAFE-CABINET

AGENTES: PIZA E HIJOS

LA PERLA

DE MARCELINO LOSILLA SANZ

Sita frente al BANCO DE COSTA RICA

Existencia constante y SIEMPRE RENOVADA de toda clase de tejidos y artículos de fantasía importados directamente de las fábricas. Acabo de recibir LANAS y GENEROS DE FANTASIA para trajes de señora

Casimires Franceses para vestido de hombre y un precioso surtido de cintas de seda

PRECIOS SUMAMENTE BAJOS -- HACEDNOS UNA VISITA

"AMBOS MUNDOS"

URIBE & PAGES

Acabamos de Recibir:

Sombreros pita «Montecristi» legítimos, CASIMIRES INGLESSES, Géneros de lana para trajes de señoras, Ciruelas francesas, Hiladilla de algodón, Bombillas Eléctricas OSRAM, Cuerdas alemanas para guitarras de tripa y entorchadas de seda, Confitos ingleses y americanos y muchos otros artículos más. TODO: A PRECIOS BAJOS.

Háganos una visita y se convencerá de ello

Teléfono 788 L. VANNI & Co. Apartado 999

GENEROS ++ ABARROTES ++ VINOS

SASTRERIA

En este Departamento tenemos un CORTADOR DE PRIMERA y competentes oficiales que dejarán satisfecho el gusto más exigente.

Trajés de Puro Casimir desde C 90-00 hasta C 170-00

50 varas al Sur de Chepe Esquivel - SAN JOSE, COSTA RICA

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

SOMBREROS Palma, Peruanos, Copones, Mejicanos, Ingleses para Niño

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

"Rexine"
BRAND LEATHER-CLOTH

Sin rival para guarnecer mobiliario, automóviles, etc., para la Zapatería, para la encuadernación y para las Industrias de Bolsas y artículos de fantasía.

Es un material absolutamente diferente del cuero, y aparte de su costo que es muy inferior, es artículo superior bajo todos conceptos.

Tiene el mismo aspecto, el mismo granulado y colorido que el cuero, pero dura mucho más y conserva su color y acabado por MAS LARGO TIEMPO.

El tejido imitación cuero REXINE ha pasado la prueba del tiempo y se usa en todo el mundo.

REXINE, LTD., HYDE
Nr. Manchester, Inglaterra

EL MUSEO COMERCIAL
Agentes
Apartado 636 - Teléfono 852

INGERSOLL

en la esfera de un reloj significa que se trata de un reloj muy bueno de precio módico.

Ingersoll

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3½ céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Magnífica ocasión para adquirir una buena quinta. Vendo en Guadalupe a la orilla de la línea del tranvía casa esquinera contra temblores, con buena agua y terreno suficiente para hortaliza, jardín y fechería. —ALBERTO NAVARRO.—Apartado 850.

En el Paseo de Colón Vendo mi casa situada en el mejor punto de la calle. Construida en una superficie de mil varas cuadradas, espaciosa, ventilada, abundante agua y rodeada de jardín. Tiene instalación telefónica y eléctrica para cocina. —MARÍA VIUDA DE MONTOYA.

Empleado entendido en boticas necesita la FARMACIA GRILLO. —Inútil presentarse sin referencias satisfactorias.

Cocina eléctrica 3 huecos, horno y estante níquelados, se vende en muy buen estado; y

Casas céntricas VENDE Emel Jiménez. Informes, Botica Astorga.

Local para comercio Desde el 1º de noviembre próximo alquilo el local situado en la esquina noroeste del Parque Central, formada por el cruce de la calle 2ª Sur y Avenida 2ª Este. —Vendo un lote de hierro galvanizado usado, pero en buen estado, y un ariete Rife. —TEODOSIO CASTRO.

Vendo por catorce mil colones una casa de madera con solar extenso situada en el Barrio Amón. —RICARDO MORA FERNÁNDEZ.

Alfredo Esquivel & Hno. NECESITAN una Caja Registradora de Suma Total, y venden un escritorio Rolltop Americano, con silla giratoria, dos mesitas para máquina de escribir y un teléfono de mesa.

Olrrait! Este cigarro se distingue por su aroma especial, resultado de una larga experiencia en la selección de las mejores clases de tabaco para su elaboración.—Marca Henry Clay Cº.—Se vende únicamente en «La Marina».

\$ 2,000 Se solicitan con 1½ año de plazo. Se ofrece garantía hipotecaria primera clase y se reconocerá buen interés. — Ofertas al Apartado 861.

Aproveche usted la ocasión—que la pintan calva—vendo novelas de segunda mano, pero en buen estado—colección de leyes de Costa Rica de varios años—un Diccionario Salvat—una máquina de escribir Smith Premier invisible etc., etc.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ.

Escritorio alto en muy buen estado se vende en el taller de ebanistería de Roberto Ramón, contiguo Imprenta Alsina.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

Desea Ud. una posición en el comercio? Ud. puede obtenerla si es miembro de la «Sociedad de Socorros Mútuos de Empleados de Comercio». Esta Sociedad ayuda eficazmente a los empleados sin trabajo. Le ofrecemos una buena colocación. Infórmese con el Secretario don Andrés Boza Cano.

Patente se desea comprar de taquilla y vinatería.—Entenderse con Otoniel Castro en «La Isla del Coco». —Barrio del Pacífico.

Se vende Canón «Luz Superior» y Cerveza Balboa. — Entenderse con Roberto Jiménez Ortiz, 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 1639. Apartado 409.

Caldera y Motor 10 H. P. en perfecto buen estado se vende en una. Informar en San José Santiago Fernández, apartado 229 y en Alajuela Antonio Soto.

Vendemos un juego de urnas y mostradores en buen estado. — JOSÉ MA. CALVO & CIA. «La Gloria».

Victor M. Aguilar E. Vende HILO blanco y negro de todo número, marca «Azul» y Jabón «Señorita» por partidas a precios más bajos que los de plaza. — Llame al Teléfono 273. San José.

Finca en venta A media hora de esta capital: consta de 30 manzanas de caña de azúcar, 15 de café y 6 de potrero; un trapiche excelente, de 5 pallas, movido por fuerza hidráulica y tres casas, una de administración y dos para peones.—Informaremos aquí.

Si Ud. va hoy a LA MARINA, le tocará escoger el mejor y más lindo abanico. El precio ni se lo imagina Ud.

Zapateros! AVELINO DE LA PEÑA & Cia., pagan en LIMÓN los siguientes precios:

MONTADORES DE CLAVADO	
De Señora	3 25
Hombre	3 75
Tres zuelas	4 00
MONTADORES COSIDO	
De Hombre	7 00
De Señora moruno	5 50
ALISTADO	
Bota	1 00
Zapatilla	0 80

Por calzado de medida se pagan extras.—Trabajo abundante.

Silla de Barbería giratoria, se necesita una. — Ofertas a Víctor M. Cubero en Cartago, o Juan Arias en San José.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES, se complace en manifestar al público en general y a su clientela en particular, que sirve los mejores cafés, té y chocolates, a CUARENTA CENTIMOS cada servicio.

Se vende un magnífico billar francés de carambolas con todos sus accesorios. — Pulpería «La Playa del Pacífico», de Rafael Valverde Soto.

Alquilo dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informar Vital Loiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

AVISO Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Sierra circular montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Robén Montero, 200 v. al este Botica Española.

Vendo Arroz y Cigarrillos salvadoreños «La Morena» que acabo de recibir. — RICARDO MORA FERNÁNDEZ, — Corredor Jurado.

Contador Mercantil con suficiente práctica en Teneduría de Libros y buenas recomendaciones, desea trabajar en cualquier parte del país. Dirigirse al apartado N° 5 en Alajuela.

Importante En toda compra que Ud. haga en la FABRICA DE CASTRO AVILES, obtendrá un 3% de descuento.

Contra Paludismo El único preparado que cura este terrible mal.—Depósito y Agencia: FARMACIA GRILLO.

Tengo encargo de vender un lote de frascos para confites y varias urnas para tienda y pulpería.—Entenderse con R. J. Vargas, Mercado de Cartago.

Aserradero En «La Pólvora» se prepara madera ajena.

En punto céntrico alquilan dos piezas amuebladas y con servicio interior. En esta oficina se informará.

Vendo Parafina, Resina, Papel de peridóico, Balsa y Heno. Dirigirse a «La California». Teléfono 249.

Cámara Fotográfica, tamaño 6½ por 8½, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestras oficinas.

\$ 25-00 gratificación al que encuentre perro perdido de la casa de don Ricardo Mora Fernández, canelo oscuro, como de 32 centímetros de alto, raza chihuahua.— AMBL ROBLES.

Deseo comprar un buen revólver.—Dirigirse apartado 1071.

Vendo una casa de habitación, de regular tamaño, bien construida, con servicio de cloacas, situada 50 varas al Norte del Teatro América. — LUIS JACINTO TREJOS.

Hierro para techo de segunda mano, así como cal y arena, se vende en el Depósito de Maderas de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza.

Maderas Gran surtido en el Depósito de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza. (Tablones, tablillas, toda clase de maderas de cuadro, en tablas y reglas. Precios muy bajos.

Motor eléctrico de dos caballos, 110 volts, se necesita uno.—Ofertas a la Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Local para comercio alquilo uno esquinero buen punto. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Se necesita una turbina para fuerza hidráulica para trabajar en una represa de nueve metros de altura y 900 litros por segundo.—Dirigirse al apartado 23, Puntarenas.

12 de Octubre El taller Gómez Miralles, ofrece a bajos precios una bonita colección de fotografías de los festejos del 12 de Octubre.—Teléfono 490.

Vendo una propiedad esquinera a la entrada de la Plaza Viquez, calle de Desamparados. Buen punto comercial.—JOAQUÍN MONTERO, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Bestia Tenemos encargo de comprar una grande, fuerte, bonita y de buen paso, especial para jornadas fuertes en malos caminos.—MORA & CIA.—Avenida Central, frente al Palacio Nacional, San José.

LUIS CASTRO SABORIO
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

Movimiento diario

Santorral
Miércoles 27 de octubre. — Santos Vicente y Florencio.

Nacimientos
María, de Ramón Obon y Castel y Mercedes Arellano Igea.

Pasaportes
Luis Zeledón Castro, para Panamá.

Defunciones
Rosa Arroyo Madrigal, 31 años, Naranjo.
Victor M. Marín, 11 meses, Limón.
Buenaventura Mora, 55 años, Juan Viñas.

Luisa Villaseñor, 64 años, San José.
Rafael Angel Valenciano, 3 meses, San José.

Salidas de Correos

El sábado próximo, a las 8 a. m., se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York; México. Guatemala y Nueva Orleans, vía Cristóbal; América del Sur y Antillas, vía Colón, por vapor «Pastores».

Marítimas

Limón, 26.—Anoche a las 9 p. m. zarpó con destino a Santa Marta, vía Cristóbal, despachado por U. F. Cº, el yate «Talamanca» de nacionalidad americana; de 18 toneladas. Capitán W. P. R. Jermett y 7 tripulantes. Pasajeros: G. P. Chitenden. Sin carga ni correo.

Anoche a las 6 p. m. zarpó con destino a Cristóbal y despachado por H. Smith el vapor holandés «Cryussen» de 2894 toneladas. Capitán P. Königstein y 45 tripulantes. Pasajeros: R. Koing, A. Pitts, Carlos Cubero, O. Susan, Kirkpatrick, Besie K. Gillies, José Jerónimo, Aureliano Cámara y Zeneida Guerrero. Carga 1 huacal gallinas, 14 cajas legumbres, 415 sacos cacao, 28 sacos nuez kola, 340 sacos café, 51 atados cueros y 1 caja carey. Correo 20 sacos 4 paquetes. El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Limón 26.—Anoche a las 9 ancló procedente de Bocas del Toro consignada a la U. F. Cº y con 7 horas de travesía, la lancha panameña «Preston», de 10 toneladas y 3 tripulantes. Capitán E. Christie. Pasajeros: A. Cattorall, T. Cushman, W. A. Fishor, T. P. McGuinnos, J. C. Ubrien, N. Vanderlat, E. E. Guardia, W. M. Brown, A. B. Toundy, F. Córdoba, C. Goyenaga, I. Heilbron, A. S. Roes H. D. Westhaven, H. Trejos, R. Bonilla, S. Siberio, L. Cama, C. Loría, C. C. Sauzer, C. K. Miller, T. P. McGuinness, R. Perrez, R. A. Tobir, G. E. Kirk, A. S. Graigne, A. Quirós, E. J. Goman, E. G. Gowell, P. Talmage, D. J. Cleward, W. R. Sarnos, J. Gallant, R. C. Mckensie, M. D. Carter, M. M. Marsh, G. S. Bennett, A. Facio, E. Maroto, J. Webb, M. J. Reyes, M. Picado, M. Granados, J. Solano, Fernando Peña y F. J. Acuña, Sin carga ni correo. El Capitán de Puerto. — C. Acosta.

Limón, 26.—Hoy a las 11 30 a. m. zarpó con destino a Bocas del Toro, despachada por la United Fruit Company, la lancha panameña «Preston», de 10 toneladas, capitán E. Cheystic y 4 tripulantes. Pasajeros: 22 en tránsito (jugadores de base ball llegados el 22 del corriente). Carga: 20 sacos papas, 4 cajas queso, 2 fardos tejidos algodón, 4 fardos cueros. Sin correspondencia.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Limón, 26.—Hoy a las 11 30 a. m. zarpó con destino a Bocas del Toro, despachada por la United Fruit Company, la lancha panameña «Preston», de 10 toneladas, capitán E. Cheystic y 4 tripulantes. Pasajeros: 22 en tránsito (jugadores de base ball llegados el 22 del corriente). Carga: 20 sacos papas, 4 cajas queso, 2 fardos tejidos algodón, 4 fardos cueros. Sin correspondencia.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

FEOLI Y RIMOLO AVENIDA CENTRAL.—Vende al por mayor Zarcas, Frazada, Lienzos, Cefros para camisas, Driles americanos y de fantasía italianos. Medias para hombres, señoras y niños a los precios más reducidos de plaza. Depósito permanente.

Reunión de la Unión Libertadora

El sábado pasado 23 de octubre tuvo verificativo la reunión de la Unión Libertadora para la que habían sido invitados todos los miembros de la misma, y según se nos ha informado estuvo muy concurrida. En esa reunión se trataron tópicos de actualidad relacionados directamente con la situación de Venezuela.

Noticia sensacional

Ha habido en estos días mucha sensación en todos los círculos comerciales de esta ciudad, con motivo de un inmenso surtido de materiales de zapatería que tiene la acreditada Fábrica de Sauma e hijos y que venden a precios bajísimos.

Cosmópolis

Esta importante Revista mensual, que dirige el reputado escritor Enrique Gómez Carrillo, en su edición del mes de agosto reproduce un poema de nuestro inspirado poeta Rogelio Sotela, que lleva por título «Un cuento de el Quijote».

Mucho celebramos el honor con que se ha distinguido al amigo Sotela, y sirva este motivo para alentarlo en sus tareas intelectuales.

No compren sus sombreros Stetson de **ala tendida** y estilos corrientes antes de ver el gran surtido que nos acaba de llegar.

FEOLI Y RIMOLO

Cálculo curioso

Leyendo la importante revista New-yorkina «Popular Mecánico», una de las mejores que se editan en E. U. A. nos hemos impuesto de los desastres que allí causó la explosión que hubo en el distrito de la banca.

La rotura de vidrios fué espantosa y todos los escaparates, quedaron destrozados.

Peritos experimentados calculan que para reponer y reparar los vidrios dañados en New York se necesitan 600.000 dólares según dice el Magazine citado.

A nuestros suscritores

En los lugares donde no tenemos agentes rogamos se sirvan remitirnos el valor de la suscripción directamente para poder seguir enviándoles el DIARIO DEL COMERCIO.

MATEO FOURNIER Q.
DENTISTA
Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

Salchichería Francesa

Señora Adela de Latour
Apartado 1071

SI QUIERE LO MEJOR Y LO MAS DURABLE
Use siempre **CUELLOS y CAMISAS**

* IDE *

No se deje Ud. convencer por palabras al proponerle otro CUELLO o CAMISA.
Exija **IDE**, que tiene su marca distintiva, imborrable
GARANTIA DEL DINERO que paga usted por CALIDAD y ACABADO

GEO. P. IDE & Co.
TROY, N. Y.
FABRICANTES

Gonzalo Boza & Co.
28 W. - 23 Street - NEW YORK City
Agentes de Exportación

Muestrarlos con los Agentes Locales
International Agencies
SASSO Hnos. SAN JOSE. Oficina: Pasaje Jiménez

AMBOY

OUTPOST

En todas las Formas

HEMPTON

VICTORY

En todos los Estilos